



D 8 | REPORTAJES

DOMINGO 19 DE ENERO DE 2025 EL MERCURIO



Bachelet en el encuentro "Chile merece mejores pensiones" (2025).



manifiesta su postura al interior del partido". Con todo, el comité central de la tienda decidió que si o tendrá un candidato presidencial en las primarias. "En la Directiva Nacional hay un trabajo de búsqueda de candidaturas. La idea es que en este verano ya pueda haber una definición", explica el senador Juan Ignacio Latorre. Por otro lado, da cuenta de que "hay nombres que están dando vuelta en la discusión interna aunque preferiría no quemarlos".

EN ABRIL SE INSCRIBEN LOS POSTULANTES A LAS PRIMARIAS

PRESIDENCIAL SIN BACHELET: Ausencia de candidatos que marquen hace crisis en el oficialismo

Las críticas a las reformas de su segundo gobierno habrían solidificado en el entorno de Bachelet la decisión de no postularse. Sin embargo, en el oficialismo hay quienes insisten en su opción, agobiados por un exceso de nombres que, por ahora, tienen pocas posibilidades. Mientras, esta semana surgieron todo tipo de rostros de emergencia, desde Ricardo Lagos Weber hasta el excapitán de Colo Colo y ministro Jaime Pizarro. | M. BAKIT y A. GUZMÁN



a sus cercanos que "está feliz" en lo que actualmente hace hoy, siendo una líder "respaldada" y apoyando las causas que ella elige. Asimismo, en el PS quieren "cuidar" a la expresidenta y no les gusta que se la considere un "comodín" en momentos de crisis.

Para Eugenio Rivera, director del centro de pensamiento Casa Común, relacionado con el FA, "resulta importante disponer de una candidatura que proyecte y le dé coherencia al FA a nivel nacional; no obstante, más que alguien de las propias filas, cuestión que en todo caso no descartado, debe ser una persona con liderazgo probado que proyecte los aspectos positivos de la actual coalición (un horizonte estratégico, la amplia unidad alcanzada, la capacidad de diálogo y así como el liderazgo que ha construido el Presidente Boric a nivel internacional). No está a la orden del día la popularidad efímera, ella se construirá en la campaña. Crucial es continuar impulsando un nuevo modelo de desarrollo, basado en un fuerte incremento de la inversión en ciencia y tecnología y la inserción en las cadenas globales de valor más dinámicas".

En un predicamento similar se encuentra el Partido Comunista que, habiéndose descartado las candidaturas de Daniel Jadue y Camila Vallejo, está en una orfandad de postulantes casi total. Más aún, su atención está puesta en otros temas: la renovación de su comité central de este fin de semana.

Aún así, sus militantes esperan tener a uno de los suyos en la papeleta de las primarias del 29 de junio. "El Partido Comunista debe llevar un candidato presidencial, con un programa claro de transformaciones profundas al modelo económico y político", dice el diputado Matías Ramírez. Una opción podría ser la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, cuya evaluación podría ser impulsada tras el acuerdo previsional en el Senado.

Ahí también hay algunos que miran con buenos ojos una posible postulación de Bachelet: "La expresidenta Bachelet tiene un arraigo en la gente que es digno de observar y que por lo tanto ese respaldo popular que tiene está principalmente vinculado a los derechos de las mujeres en este país y a los niños y niñas", dice la diputada Lorena Pizarro. Además, altas fuentes de la tienda concuerdan con que a la derecha le "da miedo" el nombre de Bachelet, debido al factor unificador que lograría en los distintos sectores del oficialismo.

En ambos partidos esperan que la centroizquierda y la DC participen del proceso de primarias. Y expresan que apoyarán al candidato que triunfe, si se compromete a avanzar en reformas estructurales.

CENTROIZQUIERDA EN SUSPENSO

Mientras, en el Socialismo Democrático, el primero en empezar a mostrar sus cartas fue el PPD que, en el Congreso, planteó la idea de que ellos y el PS debieran llevar un candidato en conjunto. En esas conversaciones, surgió el nombre del senador Ricardo Lagos Weber. Sin embargo, él no genera consenso ni siquiera en su propio partido donde la mayoría espera aún una decisión de la ministra de Interior Carolina Tóhá.

Asimismo, en la mesa del Partido Socialista rechazan los acercamientos del PPD y expresan que solo el Comité Central de la tienda puede revertir una decisión que ya tomó el año pasado: llevar un candidato propio. En ese contexto, en el PS hay quienes ven una posible opción en su presidenta, la senadora Paulina Vodanovic. Aunque no descartan apoyar a una carta de unidad, que no estaría en el FA ni en el PC. De hecho, miran con buenos ojos la opción del gobernador Claudio Orrego.

Mientras, en el Partido Radical sobran los candidatos. Ya se han mostrado interesados José Antonio Gómez, Luis Riveros y Marco Enriquez-Ominami, quien si bien no es militante podría ser apoyado por el partido. Sin embargo, la prioridad es tener una lista parlamentaria fuerte que logre "la sobrevivencia" de la tienda.

¿Y la DC? En principio, ya tienen decidido tener un candidato en la primaria. Incluso no descartan presentar a alguien en primera vuelta, ante el rechazo que varios militantes tienen ante la posibilidad de asociarse con el PC.

Así, el único candidato ya proclamando parece ser Vlado Mirosevic (PL). El problema, sospechan dentro del oficialismo, es que ni siquiera una primaria amplia podría resolver que un candidato obtenga el apoyo decidido de todo el sector, salvo la exmandataria. ■

El pasado martes 14, el ministro de Deportes Jaime Pizarro estaba en el hall "El Pensador" de la Cámara, cuando de pronto escuchó que los diputados oficialistas le gritaban "¡grande, Presidente!" o "ese es nuestro Kaiser", en alusión al apodo que tenía cuando era futbolista.

En ese momento, se enteró, con sorpresa, de que el senador Fidel Espinoza lo había propuesto como una opción presidencial. Y luego, más se extrañó cuando algunos se acercaron y le pidieron, medio en broma medio en serio, que lo pensara.

Fue la más llamativa pero no la única "exhibición" presidencial de la semana.

El lunes, la dirección regional del PS en Maule proclamó a Paulina Vodanovic, presidenta del partido y senadora por la zona, como su candidata presidencial. Y en la semana, senadores del PPD levantaron a Ricardo Lagos Weber como un plan B a Carolina Tóhá, ante el enojo de varios en el partido. Asimismo, en el FA cundió la molestia luego de que un grupo de ex-RD declaran al alcalde Tomás Vodanovic como opción.

Al interior del oficialismo señalan que es una muestra del enredo que hoy impera en sus filas, a la hora de mostrar alternativas.

Si bien, para algunos "sobran candidatos", prácticamente ningún partido tiene una figura que convenga demasiado.

Para muchos, la principal causa de estas dudas tiene nombre y apellido: Michelle Bachelet.

"En el oficialismo será una primaria de muchos pequeños, de la cual, va a salir un candidato mediano. Aunque si Bachelet entrara en competencia, ya no sería así", dice el analista Pepe Auth.

La expresidenta cumple con la rara condición de generar consenso en el Socialismo Democrático, el Frente Amplio y el Partido Comunista. Se la considera "progresista", popular y una posible defensora del "legado" del actual Gobierno.

que exhibe al Instituto Nacional en el lugar 303 del ranking PAES.

Y si bien muchos se niegan a dejar caer su nombre, sobre todo en el Frente Amplio, en el Socialismo Democrático, su sector, ya la están descartando de plano.

EL COMODÍN

"Es el Frente Amplio el que sigue levantando el nombre de Michelle Bachelet. Lo hacen para que las críticas dejen de centrarse en el Presidente Boric".

La frase proviene de una alta fuente del PS, el partido de la exmandataria.

Según distintas fuentes los ataques a su gestión habrían fortalecido su resolución de no competir.

"Para nosotros sería muy bueno poder confrontar (con ella) el porqué Chile, hoy día, está tan mal", dijo la semana pasada el abanderado

"La derecha tiembla un poco cuando Bachelet sube en las encuestas", dice Erika Ñanco (FA).

"El Partido Comunista debe llevar un candidato presidencial, con un programa claro de transformaciones profundas", explica Matías Ramírez (PC).

do republicano José Antonio Kast, queriendo que "salga al pizarro".

Asimismo, varios expertos, incluso algunos de la ex-Concertación han coincidido en apuntar a la reforma educacional llevada a cabo en su gobierno como el factor principal en el declive de los liceos emblemáticos, debido al fin de la selección. Más aún, desde distintos sectores de la política se apunta a su reforma al sistema binominal como causante, en parte, de la fragmentación en el Congreso.

Es en este ambiente que Bachelet ha dicho

LA BÚSQUEDA DEL PC Y EL FA

"El cuestionamiento a la expresidenta viene principalmente desde la derecha, quienes claramente tiemblan un poco cuando sube en las encuestas. Bachelet puede ser una opción, pese a que ella misma se ha demarcado en más de una oportunidad. Sin embargo, y dada la cercanía que existe con las elecciones, debiese ser una duda a resolver prontamente", dice la diputada Erika Ñanco (FA).

Es precisamente ese partido el que hoy se ha transformado en el principal defensor de la exmandataria.

Para la directora ejecutiva de Nodo XXI, Pierina Ferretti "el liderazgo, el carisma y la vasta experiencia de la expresidenta Bachelet es un tremendo activo del campo progresista. Por lo mismo, por la relevancia de su figura y por el cariño que le tiene la gente, sobre todo en los sectores populares, la derecha ha desplegado un ataque a sus reformas, como si estas fueran la causa de los problemas que atraviesa el país. Es una lectura mezquina, que evade los debates de fondo y que busca instalar la idea de que las reformas progresistas en materia política, de sistema tributario y de educación, destruyeron al país".

Según algunas fuentes, la simpatía del FA por Bachelet se debe, en parte, a la escasez de candidatos que marquen en las encuestas, con excepción del alcalde de Malpú, Tomás Vodanovic, quien ha dicho reiteradas veces que una postulación presidencial no está en su horizonte inmediato.

Desde distintos puntos del partido repiten que se deberán llevar a cabo diálogos internos para consolidar él o la candidata. Sobre Vodanovic específicamente, el diputado Andrés Giordano cuenta que "el propio aludido debe



Corría un viernes 23 de julio de 2021 cuando Yasna Provoste, desde la Escuela Gabriela Mistral de ValLENar — establecimiento en el que cursó sus estudios escolares— anunció su candidatura presidencial en representación de la Democracia Cristiana (DC). La acompañaban su hermana y una de sus profesoras de kínder, cargando de simbolismo el momento.

Se trataba del mayor desafío de su carrera política, mas no el único de altas exigencias. Antes, entre 2006 y 2008, se desempeñó como ministra de Educación, siendo destituida a raíz de una acusación constitucional empujada desde la Cámara de Diputados. Hasta la fecha, observa en esa iniciativa una injusticia cometida en su contra solo por motivaciones políticas.

Descontenta con el curso del gobierno de Gabriel Boric, la parlamentaria de raíces indígenas cree que le ha fallado a la ciudadanía en su promesa de grandes transformaciones. Sobre los comicios de este año, más allá de los nombres —entre los que descarta el suyo—, dice que “debemos ser capaces de construir un programa con mínimos concretos para las mayorías del país”.

—¿Cómo evalúa la marcha de la actual administración?

—Este gobierno está muy fragmentado, carente de un diseño aglutinador, de un norte más compartido. Sigue mostrando una muy baja capacidad de gestión. Este es un gobierno que no tuvo vocación para construir mayorías, que es precisamente lo que el país necesita para salir del estancamiento en el que está. Comenzó con dos coaliciones, quiso formar una sola y es probable que termine sin ninguna. Inició con un respaldo cercano al 30% y uno se pregunta: ¿qué apoyo ganó en este tercer año? ¿A quién sumó? ¿Cuál es el diseño progresista de este gobierno más allá de sus declaraciones, más allá de definirse como “feminista”?

—Usted fue candidata presidencial de la DC. ¿Competiría en una primaria?

—Mi prioridad está en Atacama. Creo en los grandes acuerdos y las peleas que estoy dispuesta a dar son por mi región.

—¿Por qué cree que falló la gestión del Gobierno? ¿Por qué sus reformas no han llegado a buen puerto?

—Más que reformas, son proyectos de ley acotados. Existe una falta de conocimiento técnico a nivel sectorial. Hay baja gestión, poca experiencia y un desprecio al rol del Estado. Lo que le ha pasado a este gobierno es que consideran que gobernar es ir a parchar, estar sobrepasados siempre por la coyuntura, por el apuro. Nosotros estamos convencidos de que gobernar es trabajar para garantizar las transformaciones que el país requiere, para entregar un mejor país que el que se recibe, pensar con seriedad las grandes reformas que se necesitan. Salir de la mediocridad, acelerar el tranco, crecer más.

—¿Es posible ganar sin la expresidenta Michelle Bachelet, que es la que mejor se posiciona en las encuestas?

—Ella me parece siempre un excelente nombre, pero los candidatos y candidatas en el Socialismo Democrático y en la DC están. Nuestro problema es la falta de claridad de que el país necesita una sola propuesta de toda la centroizquierda. Antes que nombres, debemos ser capaces de construir un programa con mínimos concretos en beneficio de las mayorías de nuestro país.

—¿Debe hacerse una gran primaria, que incluya al Frente Amplio y al Partido Comunista?

—Mi problema no es con el FA ni con el PC, sino en cómo plantearle al país un proyecto coherente, que la ciudadanía pueda valorarlo como amplio, diverso, con vocación de mayorías, realizador y con experiencia. En eso, todos aquellos que quieran sumarse y dejar de lado propuestas más identitarias son bienvenidos. Una de las dificultades de este gobierno es que se pasa oscilando entre estrategias diferentes y queda condenado a la indefinición.

—Este gobierno asumió con una promesa de grandes transformaciones. Algunos de sus miembros se excusan con que muchas de ellas no han visto la luz dada la crisis de seguridad y a otras coyunturas. ¿Ha faltado además de eso voluntad política?

—Muchas de sus apuestas terminaron en derrotas o claudicaciones. Dijeron que su gran reforma de pensiones va a ser sin las AFP y el acuerdo fortalece el rol de las administradoras de pensiones. La respuesta va a ser que no tienen mayoría en el Congreso y que tienen que ceder. Lo que uno siente es que hay demasiadas claudicaciones y como no hay un esfuerzo de mayoría, finalmente ha tenido que terminar negociando todos los elementos más centrales de su programa con la derecha. Tanto es así que se le terminó entregando el litio a Ponce Lerou.

—¿Qué opina sobre la reforma de pensiones que encabeza el Gobierno? Su programa aseguraba el fin de las AFP.

—Claramente, este proyecto de ley no termina con las AFP. Muy por el contrario, creo que fortalece el modelo de las administradoras de fondos de pensiones. Esta no es una reforma, es solo un proyecto de ley acotado. Si hay algo que valoro tiene que ver con el pilar de la seguridad social, que se crea de